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Аннотация
В статье представлены письма заслуженного деятеля Татарской АССР, доктора исторических наук, профессора, заве-

дующего кафедрой истории СССР Казанского государственного университета имени В. И. Ульянова-Ленина Ивана Михай-
ловича Ионенко своему ученику П. С. Кабытову. В них содержится богатая историческая информация о многогранной де-
ятельности казанского историка — сведения об инициировании И. М. Ионенко, одним из руководителей Поволжской 
секции Научного совета Академии наук СССР по комплексной проблеме «Великая Октябрьская социалистическая рево-
люция», проведения региональных научных конференций в университетских центрах Поволжья — Казани, Ульяновске, 
Куйбышеве и Волгограде; участии в создании Средневолжского объединения историков-аграрников и в проведении науч-
ных конференций в Йошкар-Оле, Саранске, Чебоксарах и Казани; роли ученого в подготовке коллективных монографий и 
формировании научной школы историков, специализировавшихся по истории Великой российской революции, Великой 
Отечественной войны и аграрной истории России. Из писем можно узнать, какими были взаимоотношения между совет-
скими учеными, что позволяет реконструировать нравственную атмосферу регионального университетского научного со-
общества в 70-е — 80-е гг. ХХ столетия.
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Для цитирования: Кабытов П. С. Письма апостола науки Ивана Михайловича Ионенко // Центр и периферия. 2023. 
Том 18, ¹ 3. С. 43 — 56. EDN YZWCCK

В июне 1972 г. завершился мой казанский период 
жизни, который длился 7 лет. С 1 августа я стал ра-
ботать ассистентом кафедры истории СССР Куйбы-
шевского государственного университета. Однако ком-
муникативные связи с преподавателями Казанского 
государственного университета сохранялись. Необхо-
димо отметить, что в те годы я вел обширную перепи-
ску со многими историками Поволжья и Москвы [3, 
с. 89]. В личном архиве сохранилось более 20 писем 
и моего учителя, заслуженного деятеля науки Татар-
ской АССР, доктора исторических наук, профессора 
заведующего кафедрой истории СССР Казанского го-

сударственного университета Ивана Михайловича 
Ионенко. Научной деятельности ученого в 2021 г. я по-
святил статью [2]; в «Самарском историческом ежегод-
нике» представлена публикация двух писем И. М. Ио-
ненко, датированных 21 декабря 1985 г. и 30 апреля 
1987 г. [1]. Я воспринял их как своего рода духовное 
завещание моего учителя.

Известно, кроме большого объема педагогической 
и общественной работы И. М. Ионенко принимал ак-
тивное участие в деятельности Поволжской секции 
Научного совета АН СССР по комплексной проблеме 
«Великая Октябрьская социалистическая революция», 
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а с 1980 г. стал ее руководителем. Из содержания пи-
сем можно узнать, что он выступал инициатором про-
ведения научных конференций по истории Великой 
российской революции и Гражданской вой ны в Казани, 
Ульяновске, Волгограде и Астрахани. Принимал ак-
тивное участие в подготовке второго издания коллек-
тивной монографии «Октябрь в Поволжье», а также 
монографии «Гражданская вой на в Поволжье» и мно-
готомной истории крестьянства Среднего Поволжья, 
в издании книги «Советская историография Великой 
Октябрьской социалистической революции в Повол-
жье» [4] и межвузовских сборников научных статей. 
Кроме того, он поддержал создание Средневолжского 
объединения историков- аграрников, выступал с докла-
дами на научных конференциях в Йошкар- Оле, Са-
ранске и Казани. Значительную роль сыграл в созда-
нии и работе диссертационного совета по историческим 
наукам при Казанском государственном университете, 
председателем которого он являлся.

После моего отъезда из Казани И. М. Ионенко про-
должал выступать в качестве заботливого наставника. 
В письмах содержится большое количество рекомен-
даций, которые в итоге предопределили вектор моей 
педагогической и научной работы. Он поддерживал 
морально и жену, Н. Н. Кабытову, давал советы по 
написанию и защите кандидатской диссертации. 
По-отечески ученый опекал аспирантов, которые в 
1970 — 80-х гг. вошли органично в научную школу 
профессора И. М. Ионенко.

К сожалению, часть писем не сохранилась и была 
утеряна в силу жизненных обстоятельств. На интен-
сивность переписки влияли многие факторы. Дело 
в том, что в тот период жизни я часто приезжал в Ка-
зань и консультировался с И. М. Ионенко, Г. Н. Вульф-
соном и Ю. И. Смыковым по аграрной проблематике 
России начала ХХ в. Встречам с учителем способство-
вало и то, что меня приглашали на заседания диссер-

И. М. Ионенко. Казань, 1962 г.  
I. M. Ionenko. Kazan, 1962

тационного совета в качестве оппонента по кандидат-
ским диссертациям. Я получал в год одно или два 
письма и поздравительные открытки. Наибольшее 
количество писем приходится на 1978-й год. Они были 
написаны в Казани, на даче в Займище (1 письмо) и 
в Москве (1 письмо).

Думаю, что знакомство с этими письмами моего 
дорогого учителя будет полезно тем, кто интересуется 
повседневностью советского времени, развитием исто-
рической науки, научных направлений и школ, нрав-
ственной атмосферой в научном сообществе 70 — 
80-х гг. ХХ столетия.

При публикации писем сохраняются все выделе-
ния, авторская стилистика, орфография, пунктуация, 
восстановленные части слов или слова даются в ква-
дратных скобках. Подстрочные примечания к тексту 
писем принадлежат автору статьи.

И. М. Ионенко (второй слева) 
на Учредительном съезде 
Общества археологии, 
истории и этнографии. 
Казань, 1962 г. 

I. M. Ionenko (second from 
the left) at the Founding 
Congress of the Society 
of Archeology, History 
and Ethnography. Kazan, 1962
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Казань, 29 декабря 1973 г.
Дорогой Петя!

Посылаю реферат Хардина1. Защита у него 24 ян-
варя 1974 г. Передай мою большую просьбу Л. Храм-
кову2, чтобы он написал отзыв, а Е. И. [Медведев]3 
утвердил.

Желательно его получение к 20 января, на кафе-
дру.

Почему Храмков не присылает работу? Ванчинова4, 
кажется, утвердили.

Написал Е. И. [Медведеву] поздравление с Новым 
годом.

От всей семьи нашей поздравляем тебя, Надю 
и вашу дочурку с Новым годом. Хорошего всем вам 
здоровья, успехов в работе и счастья в семье.

Скоро будут готовы глава I и переработанная гла-
ва Е. И.?

Был здесь Ненароков5. Он предложил взять в по-
мощь для рецензирования В. Миллера6, но пока из 
М[осквы] известий об этом нет. Предлагал также 
и другое лицо в Казани, о котором раньше речи не 
было.

Надо бы собраться, но когда и где? Если бы Е. И. [Мед-
ведев] смог въехать в М[оскву], то можно было бы об-
судить там, но лучше всего сделать это на берегу 
Волги и у Вас.

Время идет. Новый 1974 г. будет решающим в этой 
работе.

Как вы встретились с Володей?7 Ему надо оказать 
содействие и определить у Вас, тогда Е. И. [Медведев] 
сумеет образовать перспективную группу молодых.

У нас это сделать трудно, по крайней мере, в бли-
жайшие два года, до перехода в новое здание.

Что-то не ладится у Румянцева8. Складывается 
впечатление, что он пришелся не ко двору.

Саратовцы молчат, но перспективы у них неплохие. 
Надо преодолеть центробежные тенденции и укрепить 
единство в рамках региона. Для этого необходима ито-
говая конференция (после 10 лет работы).

Я об этом написал Е. И. Помоги ему понять необ-
ходимость этого (как для науки, так и его престижа).

Скоро выходит 2 том Гражданской вой ны. Рецензии 
надо давать сразу (?) на двухтомник — I т. 67 г., II — 
74 г. и ставить вопрос о крайней необходимости пере-
издания I тома.

Словом, обдумайте эти соображения и поделитесь 
со мной вашей точкой зрения.

Ваш Ив. Ионенко.

P. S. Горячий привет Е. И. [Медведеву], Л. В. [Храм-
кову] и Негуляеву9.

Казань, 27 января 1974 г.
Дорогой Петя!

Делайте это «тихо и кратко». Это помнишь, так 
писал мужик дер[евни] Шмелевки Спас[ского] уезда, 
когда арестовали их земляка Г. С. Гордеева10.

Храмкову я сказал… Смотрите, чтобы Ефрему 
[Медведеву] было уделено больше места и внимания — 
оба материала сопоставьте. Укажите, что в «Поволж-
ском крае» (вып. 3-ий) будет статья Ионенко, Силае-
вой11 «Е. И. Медведев как археограф и источниковед».

Казань, июль 1974 г.
Дорогой Петя!

Спасибо за ценную информацию. Деньги (8 р.) Се-
режа12 высылает 11 или 12 июля. Статью печатайте 
полностью. Все, что было можно сократить, я сделал.

Желательно окончательный вариант прислать мне 
для прочтения. Очень рад, что ваша с Володей книга 
выйдет в свет.

Огорчен тем, что статья о Е. И. Медведеве не пой-
дет. Особенно это трудно будет понять моему соавтору.

12 июля встречали И. И. Минца13. У вас он будет 
через сутки? Прочел план монографии с ходу. Сделал 
некоторые заметки для размышлений.

Пиши чаще.
Привет семье, Е. И. [Медведеву], Л. В. [Храмкову], 

Володе Ш[естакову] и другим самарским коллегам.
Ив. Ионенко.

Немного хвораю. Замучил радикулит.

1 Хардин — аспирант И. М. Ионенко. 
2 Храмков Л. В. — доцент Куйбышевского государственного университета.
3 Медведев Е. И. — заведующий кафедрой истории СССР Куйбышевского государственного университета, доктор исторических наук, 

профессор.
4 Ванчинов Д. П. — доктор исторических наук, профессор Саратовского государственного университета.
5 Ненароков — ведущий научный сотрудник Института истории Академии наук СССР.
6 Миллер В. И. — старший научный сотрудник Института истории Академии наук СССР.
7 Шестаков В. А. — аспирант И. М. Ионенко.
8 Румянцев — аспирант И. М. Ионенко.
9 Негуляев — доцент кафедры истории КПСС Куйбышевского государственного университета.
10 Гордеев Г. С. — большевик, организатор крестьянского движения в Спасском уезде Казанской губернии.
11 Силаева Н. М. — кандидат исторических наук, доцент Казанского государственного университета.
12 Сережа — сын И. М. Ионенко.
13 Минц И. И. — председатель Научного совета по комплексной проблеме «История Великой Октябрьской социалистической револю-

ции», академик АН СССР.
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Казань, начало ноября 1974 г.
Дорогие ребята
Петя и Володя!

Поздравляю вас с праздником Великого Октября. 
Для нас с вами этот праздник близок и дорог вдвой не. 
Хочу пожелать крепкой дружбы как основы успешной 
работы.

Жду рукопись Володи. На следующем ученом Со-
вете (в ноябре) будем утверждать оппонентов и др. 
Тянуть не надо.

Петя! Как работает секция? Что вам пишут и что 
Вы планируете?  Надо просить Саратов издать к 60-ле-
тию Октября сборник на базе материалов Ульяновской 
конференции (конечно поправленных и дополненных).

Вы не можете послать туда краткую аннотацию 
с просьбой включить в план Поволжского издательства?

Они в 1975 г. будут планировать юбилейные издания. 
У нас вышел очередной сборник кафедры. Пришлем.

Ефрему Игнатьевичу написал. Пусть он проявляет 
инициативу как председатель Бюро секции. Надеюсь, 
вы ему передали новый состав конференции в Улья-
новске?

Пишите чаще. Скучаю от осознания того, что вряд 
ли такие как Вы орлы появятся на кафедре.

Желаю крепкого здоровья и успехов в труде, лич-
ного счастья и верных друзей.

Диссертацию Анатолия Иванова14 собираемся по-
слать к Вам.

Ваш Ив. Ионенко.
P. S. Горячий привет Наде и очаровательной дочур-

ке вашей.

Москва, 22 апреля 1976 г.
Дорогой Петя!

Спасибо за письмо. Соколову15 будем помогать. 
Только что уехал в С[аратов] профессор Остров-
ский В. Б.16 Я ему рассказал об этом, и он передает 
Соколову и Герасименко17, что следует. Но я столько 
должен привезти в Астрахань, что не уверен, сумею 
ли успеть. Может быть, вообще не ехать туда?

Миллер сообщил, что Герасименко за региональ-
ную конференцию. Будто бы Астрахань не может со-
брать 56 человек, а только 20 — 25.

Здесь допускают, что и Медведев за сокращенный 
вариант. Я думаю — это разумно. Но в Совете… воз-
никло мнение провести еще одну на более высоком 
уровне конференцию с преобладанием центра либо 
в Кишиневе, либо в Одессе или Минске, чтобы затем 
опубликовать сборник в М[оскве]. Тема та же.

Все это настораживает. Если поедем в Астрахань, 
то надо будет очень основательно поработать над тек-
стом. Мой предполагаемый доклад в Куйбышеве полу-
чишь в мае.

Теперь о Наякшине18. В чем дело? Передай ему 
привет и мою личную просьбу не обижать молодых, 
а всячески им помогать.

Напиши мне в Казань его адрес. Сократите руко-
пись до 1,5 п. л. (оставьте 36 — 38 стр.).

В. Шестакова должны утвердить, если не «вмеша-
лись» известные вам претенденты в «оценщики».

Договорились вы с Володей хорошо и правильно. 
Не тяните. Эта книга нужна больше, чем «Октябрь 
в Поволжье». Я готов «негласно» курировать. Пусть 
Володя в июне приезжает хотя бы дня на два. Анке-
тирование надо провести.

Со Смыковым19 связь имей. Это на редкость поря-
дочный и умный историк.

Привет и лучшие пожелания коллегам.
И. Ионенко.

Пиши теперь в Казань. Выезжаю домой 28 апреля. 
Стажировка прошла успешно. 19-го выступил с докла-
дом на кафедре истории СССР советского периода. 

Председатель Смоленского Совета ветеранов войны 
И. Я. Капустин, генерал армии П. А. Курочкин, участник 
Смоленского сражения Фролов, профессор И. М. Ионенко, 

директор Смоленского музея В. И. Шкудов. 
Смоленск, 1971 г.

Chairman of the Smolensk Council of War Veterans 
I. Ya. Kapustin, Army General P. A. Kurochkin, participant 

of the Smolensk Battle Frolov, Professor I. M. Ionenko 
and Director of the Smolensk Museum V. I. Shkudov. 

Smolensk, 1971

14 Иванов Анатолий — аспирант И. М. Ионенко.
15 Соколов С. А. — кандидат исторических наук, доцент Саратовского государственного университета.
16 Островский В. Б. — заведующий кафедрой истории КПСС Саратовского государственного университета, директор Института со-

циально-экономических проблем развития аграрного комплекса АН СССР.
17 Герасименко — доктор исторических наук, доцент Саратовского государственного университета.
18 Наякшин К. — профессор, заведующий кафедрой истории КПСС Куйбышевского политехнического института.
19 Смыков Ю. И. — кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Института языка, литературы и истории им. Г. Ибраги-

мова Казанского филиала АН СССР.
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Собрал материал по 1917 — 1918 гг. и 1941 — 1945 гг. 
Прослушал более 30 лекций. Много дали личные кон-
такты с умными людьми. Спасибо им. При встрече 
расскажу и кое-что покажу.

Казань, 25 сентября 1976 г.
Дорогой Петя!

Сегодня возвратился я из Москвы с чувством глу-
бокого удовлетворения и благодарности организаторам 
Всесоюзного Совещания зав[едущих] каф[едр] общ[е-
ственных] наук. Встречался в Кремле с К. Наякшиным 
и, конечно, вел разговор о вашей главе. По-моему, он 
никакого интереса к нашим делам не проявляет.

Был у Минца И. И. Он также не интересовался 
состоянием подготовки 2-ого издания «Октябрь в По-
волжье», а вел разговор о нашем участии в организа-
ции всесоюзной конференции по рабочему классу 
в 1917 г., которая будет в сентябре 1977 г. в Волгограде, 
а также о конференциях в Таллине и Риге и др.

Конференцию в Волгограде надо готовить уже 
сейчас. Целесообразно совместно с Уралом (Лисов-
ский — Челябинск). Определить тематику и начать 
переговоры с будущими докладчиками. Проф. Лисов-
ский был у Минца.

Все это передай Медведеву Е. И. Я думаю, что надо 
поставить в известность Басина С. Г.20, хотя и допу-
скаю, что Миллер В. И. уже сообщил ему об этом.

Работа Володи Шестакова была на отзыве у А. Раз-
гона. Он мне сообщил, что дал положительную оценку, 
более того, подчеркнул, что работа «настоящая», «се-
рьезная». Сам понимаешь, что это в общем неплохо, 
заставляет подумать над тем, что происходило рань-
ше… Это ты без эмоций сообщи Володе и попроси его 
оставить при себе…

3 октября снова выезжаю в М[оскву] на пленарное 
заседание методического Совета Минтруда по препо-
даванию общественных наук. Оказывается, меня вве-
ли в этот Совет.

В то же время пришел вызов в Нальчик на конфе-
ренцию по коммунистическому воспитанию студентов 
(с докладом). Однако приходится отказаться от этого 
приглашения, поскольку заседание метод[ического] 
Совета мне более необходимо.

Конференция в Йошкар- Оле отложена на ноябрь 
месяц.

Книгу печатай непременно. И как ваша рукопись 
по истории Октября? Вы отправили ее в Саратов 
с моим письмом к ректору? Если да — то каков ответ? 
Сделайте все возможное для ее публикации.

Как другие дела? Почему Шестаков молчит? Я го-
ворил с его шефом [В. Г. Толкачевым]21. Он недоволен, 
но в прошлом. Сейчас, говорит, к Шестакову претен-

зий, вроде, нет. Не забывает Володя субординацию? 
Поговори с ним, пусть он учится этому непростому 
делу у тебя.

Будешь разговаривать с Е. И. [Медведевым], поста-
райся, успокоить его насчет 2-го издания. Держи меня 
в курсе этого дела. Мне не все ясно.

Привет друзьям. Лучшие пожелания Надежде 
и вашей милой дочурке.

Ваш Ив. Ионенко.

Казань, 27 января 1977 г.
Дорогой Петя!

Посылаю экземпляр статьи, а отзыв вышлем через 
несколько дней. Прошу внимательно прочитать и тебя, 
и Володю, подредактировать «свежим» взглядом.

Подумайте, может критику снять? (стр. 14 — 17). 
Ведь вы будете брать отзыв у Б[асина]? Я не знаю, 
какова может быть редакция. С другой стороны, 
«ошибки» не предвзятость такого характера, что ска-
зать бы об этом надо (может быть, в другой раз на 
конференции?).

Словом, смотрите сами. Отпечатаем 4 экз. Два дам 
читать своим, первый вам, 4-ый в работе.

Завтра срочно с секретарем ОК КПСС выезжаем в 
Москву. Вернусь 4 февраля, а 20-го вновь в М[оскву] и 
Таллин. На обратном пути в М[оскве] нам надо встретить-
ся. Желательно до 20-го прислать мне адрес и телефон.

Ваш Ив. Ионенко.

Казань, 26 октября 1977 г.
Дорогой Петя!

Спасибо за письмо. Прочитал ответ В. М[иллера] 
с весьма тонкими нюансами (о количестве монографий, 
о подготовленных докторах!).

Мне бы надо прислать копию вашего письма и тог-
да при благоприятной ситуации можно было бы пого-
ворить с руководством.

Отзыв послал с военным (он тебя знает). Кстати, 
напиши о нем (поговори с Е. И. М[едведевым]), посколь-
ку просится в соискатели.

Мою статью во второй том в том виде печатать не 
следует. Высылай с Надей [Кабытовой] исправленный 
вами текст, я быстро добавлю и внесу уточнения 
(не меняя объема). А вообще ее надо публиковать.

Нельзя ли в журнале «Волга» рассказать о моей 
книжке в форме яркого, публицистического характера, 
рецензии (с учетом социально- психологического аспек-
та в солдатском движении)?

Нину Вахрушеву22 подвели оппоненты. Соболев 
выехал за границу, его заменит Соколов (отзыв Собо-
лева хороший). Миллер, зная дату защиты, выехал 
в Ереван и не передал отзыв Нине.

20 Басин С. Г. — доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой истории СССР Куйбышевского педагогического института.
21 Толкачев В. Г. — доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой истории КПСС Куйбышевского государственного 

университета.
22 Вахрушева Нина — аспирантка И. М. Ионенко.
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Сегодня я звонил Циле, супруге Миллера. Она 
сообщила, что дня три длились телефонные перегово-
ры из Саратова. По-видимому, защиту перенесли. Нина 
совсем разорилась с поездками. О твоих замечаниях 
я скажу ей непременно.

В журнале «Коммунист Татарии» ¹ 10 вышла 
статья Мухарямова23 и Литвина24 об изучении Октября 
в Татарии. Сейчас вокруг нее идут разговоры. Главное, 
что вольно или невольно они упустили, заключается 
в том, что Казанский университет не показан как 
центр изучения Октябрьской революции. Названы 
институт имени Г. Ибрагимова, архивы и музей. Это 
вызвало отрицательную реакцию у руководителя 
КГУ.

Постараюсь выслать журнал с комментариями.
Надю присылай к 10 ноября, в крайнем случае — 

к 15-му.
Очень прошу тебя сообщить мне обобщенные дан-

ные о численности рабочего класса Поволжья и его 
составе. Я не найду твоей и Наякшина статьи.

У нас Диссертационный Совет по защитам будет 
функционировать с января (делопроизводство с 1/I 78).

Жду заказное письмо с информацией по указан-
ным вопросам.

Сердечный привет и поздравления с Великим Ок-
тябрем куйбышевским коллегам.

От всей семьи нашей — горячие поздравления 
Наде, Катюше и главе семейства.

Крепко обнимаю,
Ив. Ионенко.

Казань, 28 февраля 1978 г.
Дорогой Петя!

За последний месяц мне пришлось побывать в Ле-
нинграде и Москве дважды. Кроме того, очень много 
было дел у себя на кафедре и потому я не смог тебе 
написать.

В пятницу, субботу и воскресенье занимался с го-
стями. 25/II обсуждали докторскую диссертацию 
И. Р. Тагирова25 и одну кандидатскую. Заседание про-
ходило в новом здании на 12 этаже. Первую апробацию 
работа И. Р. прошла. Думаю, что к осени он подготовит 
ее к защите. Выступали Кораблев Ю. И.26, Литвин А. Л. 
и Медведев Е. И. (с маленькой хохмой).

Решили вопрос о конференции у Вас. Ты и Надя 
должны подготовить доклады. Главное для тебя — это 
сделать докторскую по Столыпинской реформе в По-
волжье. Эта проблема давно назрела.

Буду помогать. О Наде [Кабытовой] Ефрем Игнать-
евич сказал хорошо. Мы поняли так, что к концу года 
диссертацию она завершает. Е. И. попросил статью 
в сборник, посвященный его 75-летию. Высылаем ту 
статью, которую готовили с Ниной Мих[айловной Си-
лаевой], к 70-летию. Она должна была выйти в Сара-
тове, но что-то помешало.

А как с моей статьей? Он сказал, что из сборника 
по указанию (?!) снимаются две статьи. Может, речь 
идет о моей статье? При любой возможности ты дол-
жен выслать мне статью для исправления и уточне-
ний.

Сейчас я еще раз убедился, что ваша книга край-
не необходима. Может быть, и под нее готовится 
«мина».  Литвин не удержался и еще раз сказал мне, 
что Надя поступила скверно, опубликовав рецензию 
на [монографию Смирнова]27 … В чем дело? Почему 
так настойчиво он обвинял Надю? Вопрос о публика-
ции решала редакция журнала и решила правильно. 
Я читал эту рецензию.

Будет ли заседание по случаю 75-летия Е. И. [Мед-
ведева]? Когда и на каком уровне? С 17 по 20 апреля 
в Москве у Минца И. И. проводится заседание Совета. 
Поволжская секция выступает с докладом. Помоги 
Е. И. и напиши мне о том, как пойдет подготовка до-
клада.

Я собираюсь тоже поехать на это юбилейное 
(20 лет) заседание. Прошу поскорее ответить на это 
письмо по существу моих вопросов.

Крепко обнимаю,
Ив. Ионенко.

P. S. Привет Наде и пожелание держаться с досто-
инством и не переживать по пустякам. Привет Володе.

Казань, 19 марта 1978 г.
Здравствуй, Петя!

Спасибо за столь насыщенное информацией письмо. 
Отвечаю по порядку:

1) Статья о Е. И. Медведеве готова. Высылаем 21/III.
2) Мою статью высылай. Без правки печатать не 

разрешаю. Я не задержу, сделаю в два дня.
3) В Саратов посылай тему докторской диссертации 

в своей формулировке. Уточнения, если они понадо-
бятся, внесем потом. Научным консультантом быть 
согласен. Надо этот вопрос решить в ректорате, а затем 
сообщить Ванчинову Д. П.

4) В экспертную комиссию Ванчинова надо реко-
мендовать тебя.

23 Мухарямов М. К. — доктор исторических наук, профессор, директор Института языка, литературы и истории им. Г. Ибрагимова 
Казанского филиала АН СССР.

24 Литвин А. Л. — доктор исторических наук, профессор Казанского государственного педагогического института.
25 Тагиров И. Р. — декан исторического факультета Казанского государственного университета, ученик И. М. Ионенко.
26 Кораблев Ю. И. — ведущий научный сотрудник Института истории АН СССР.
27 Речь идет о рецензии на монографию «Большевики и крестьянство в Октябрьской революции» А. С. Смирнова (М.: Наука, 1976), 

опубликованной в журнале «Вопросы истории КПСС» (1977. ¹ 10).
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5) Обстоятельные беседы с А. М. Анфимовым28 
и др. организуем. 16—20 апреля я буду в Москве.

6) Шестакову помоги перейти к Храмкову. Это во 
всех отношениях разумно. Передай мою просьбу Ле-
нару Васильевичу.

7) Негуляев — человек смелый, но думаю, что без 
серьезной помощи ему будет трудно выполнить работу 
на необходимом уровне.

8) 17 марта в нашем ректорате утверждено новое 
и единственное по гуманитарным наукам в КТУ на-
правление: «Социально- экономическая и политическая 
история Среднего Поволжья с древнейших времен до 
наших дней».

Это направление будет должным образом финан-
сироваться и обеспечено в издательстве. Создан коор-
динационный Совет.

Руководителем научного направления и предсе-
дателем Совета утвердили меня (зам. пред. — Вульф-
сон Г. Н.29).

В ближайшие два-три месяца будет разрабаты-
ваться комплексный план исследований с учетом все-
го того, что намечается не только в Казани, но и в 
Йошкар-Оле, Чебоксарах, Саранске и Пензе, Ульянов-
ске и Куйбышеве.

В данное направление входят и юристы, и эко-
номисты, филологи, журналисты, а также заинтересо-
ванные ученые других городов Среднего По волжья.

В частности в комплексную проблему, ведущую 
в данном направлении, — «предпосылки, подготов-
ка и победа Октября». В мою группу входят, кроме 
5 членов кафедры, Румянцев в Казани, Кабытовы 
и Шестаков в Куйбышеве, Вахрушева в Йошкар- Оле 
и т. д. Иными словами, создание научного правления 
предполагает новые возможности для развития 
школ.

Результаты работы: подготовка, монографий, тема-
тических сборников, симпозиумов- совещаний и т. д.

Мы также будем устанавливать творческий кон-
такт с Саратовым. (Поволжская секция науч[ного] 
Сов[ета], акад[емиком] Минцем И. И.). Короче говоря, 
Казанский университет станет центром организации 
научных исследований по Среднему Поволжью.

Я думаю, что шуметь по этому поводу пока не надо, 
но иметь в виду перспективу — надо. Пока — это 
только для тебя.

При встрече поговорим о мотивах и глубоких при-
чинах такой организации.

Думаю, что Е. И. [Медведев] будет нас поддержи-
вать, так же, как и С. Г. Басин.

Прошу немедля выслать мою статью и написать 
мне по всем обозначенным вопросам.

И. Ионенко.

P. S. В мае у Вас хочу выступить на тему — «Ма-
тросы Балтийского флота в революционной борьбе 
поволжского крестьянства накануне Октября».

Привет и лучшие пожелания Наде и дочке вашей 
Катюше. Привет коллегам на кафедрах.

24.03.78.
Дорогой Петя!

Мы с Ниной Михайловной [Силаевой] приносим 
извинения за небрежно отпечатанный текст. Очень 
была загружена машинистка. Еще раз прошу прислать 
мою статью на доработку (сделаю за два дня).

Привет Наде и пожелание — «Так держать!»
Ив. Ионенко.

Казань, 12.04.78
Дорогой Петя!

Статью переработал. Думаю, что в настоящем виде 
можно пускать в набор.

Кое-какие мысли на статью вой дут в мое высту-
пление 19 апреля на торжественном пленарном засе-
дании научного Совета. Выезжаю в М[оскву] 15 04., 
возвращаюсь утром 20.04.

Еще раз прошу проталкивать вашу с Володей 
книжку. Это крайне важно. О ней мы будем говорить 
в М., но как о выполненной работе, может быть без 
указания имен авторов нашей кафедры по Октябрь-
ской революции. Там все Вы присутствуете. Буду 
просить опубликовать в октябре- ноябре т/г.

У нас научный руководитель Сережи — Вульф-
сон Г. Н., к моему огорчению ходил к проректору по 
науке и выражал сомнения.

Речь идет о том, чтобы помешать Сергею остаться 
на кафедре, а это, возможно, имеет далекий прицел: 
ослабить в будущем, если не свести на нет мое направ-
ление. Идет скрытая борьба, никому не нужная, вред-
ная для дела.

Думаю, все это уладится. Ведь это не первый слу-
чай «атаки».

Все это вы должны знать, но «не выносить в люди».
Тагиров готовит докторскую (оформляет протокол, 

совершенствует «введение»).
20 — 21 04. — заседание бюро аграрного объедине-

ния (симпозиум) по Среднему Поволжью. Приезжает 
Индова Е. И.30 Будем обсуждать проспект коллектив-
ного труда по истории крестьянства. Период импери-
ализма — за тобой.

Подробности сообщу.
Как идет подготовка к майской сессии?
Литвин, член оргкомитета, вчера сообщил мне, что 

из Москвы вызова на него нет. Е. И. Медведев молчит, 
так что он не знает о ходе подготовки. Это его тревожит.

28 Анфимов А. М. — доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник Института истории АН СССР.
29 Вульфсон Г. Н. — доктор исторических наук, профессор Казанского государственного университета.
30 Индова Е. И. — ведущий научный сотрудник Института истории АН СССР.
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К тебе же он, вероятно, не считает удобным обра-
щаться. В журнале «Коммунист Татарии» ¹ 3 за т/г. 
опубликована очень хорошая рецензия на мою книж-
ку — «Солдаты… в борьбе за власть Советов», а в ¹ 4 
(октябрьском) публикуется моя рецензия на моногра-
фию З. И. Гильманова31 «Татария в годы Великой Оте-
чественной вой ны».

Каково отношение у вас на кафедре и в редколле-
гии к нашей статье «Е. И. Медведев — источниковед 
и археограф»?

Эта статья написана к 70-летию, но саратовцы ее 
тогда не опубликовали. Правда, мы внесли некоторые 
исправления.

Прошу ответить по заданным вопросам.
Ив. Ионенко.

Привет Надежде и пожелание успешной работы 
над завершением диссертации. Пусть не сомневается 
в нашей деловой поддержке.

Займище, 27 августа 1978 г.
Дорогой мой ученик и друг 

Петр Серафимович!
Твое письмо, как всегда, кстати. Вполне одобряю 

состав авторов сборника и разделяю твою уверенность 
в его полезности и для нашего дела и престижа моло-
дой кафедры молодого университета. Еще важнее ваша 
с Володей Ш[естаковым] книжка.

Завтра выхожу на работу. Отпуск прошел плохо 
из-за погоды и непредвиденной «хвори». Особенно бес-
покоит радикулит и сквозное заболевание десен. И то 
и другое связаны с побочными явлениями контузии 
1941 г.

На 30-е назначили кафедру. Работы будет много, 
а силы не прибавилось. В. Н. Смирнова32 и ее аспирант-
ка Свердлова (сотрудница рабфака) уехали в г. Братск 
на кафедру истории КПСС нового университета.

В. Н. [Смирнова] перед отъездом навестила меня 
и в Займище состоялся последний разговор о прошлом 
и настоящем, будущего не касались. Теперь ее нагруз-
ку поведет Махмутова А. Х.33 Болен Шамов Г. Ф.34 Все 
лето был на бюллетене, сейчас в санатории под Кур-
ском.

Сережа усиленно работает над диссертацией. Оста-
лось 1,5 м[есяца] до завершения аспирантуры. Скоро 
предоставит в черновом виде. Здесь в наборе его книга 
(6 п. л.) о Г. С. Гордееве. Не будь он мой сын, я бы пред-
ложил такую работу в качестве кандидатской диссер-
тации.

Нину Балакину35 утвердили (свалилась с плеч 
гора). Из всех работ — эта вызывала у меня тревогу 
наибольшую.

Поздравляю Надю с завершением работы. Обяза-
тельно прочту и помогу (а в каком качестве решайте 
сами).

В журнале «Вопросы истории КПСС» ¹ 8 есть 
информация о пленуме научного Совета 17—18 мая. 
Там хорошо, хотя и не полно, переданы мои соображе-
ния об активизации задач изучения Октября.

И. Р. Тагиров еще не получил письма от С. А. Со-
колова с согласием обсудить его работу. Собирается 
в сентябре ехать в Саратов.

Вот, пожалуй, и все, что хотелось сообщить тебе 
о наших делах.

Пиши чаще. Не забывай и о том, что как ученый 
секретарь секции ты обещал меня постоянно инфор-
мировать.

Надеюсь, что в сентябре будешь готовиться к сим-
позиуму в Саранске.

Мы, казанцы, придаем ему большое значение. Ве-
роятно, скоро получим сборник по конференции 
в Йошкар- Оле, будет напечатан сборник по Волгоград-
ской юбилейной конференции 77 г. Там мой доклад на 
14 стр. (если не сократят).

Горячий привет Ефрему Игнатьевичу, Ленару Ва-
сильевичу, Володе, Негуляеву, Басину и др. Особый 
привет Наташе Ратнер.

Лучшие пожелания Наде и Катюше в новом учеб-
ном году.

Крепко обнимаю,
Ив. Ионенко.

Казань, 24.11.78.
Здравствуйте, 
Надя и Петя!

Реферат написан грамотно, но над ним надо пора-
ботать, так как много общих мест. Подумайте над не-
которыми моими пожеланиями.

Сегодня мы с М. К. Мухарямовым приехали из 
Саранска. Я немного простудился.

Послал от всей кафедры поздравление С. Г. Басину, 
как только приехал.

Сожалею, что без меня не сумели подготовить 
адрес.

Письмо Е. И. Медведева мне показала Осипо-
ва Т. В.36 Он просит ему две главы и привлечь Лит-
вина.

31 Гильманов З. И. — ведущий научный сотрудник Института языка, литературы и истории им. Г. Ибрагимова Казанского филиала 
АН СССР.

32 Смирнова В. Н. — доктор исторических наук, профессор Казанского государственного университета.
33 Махмутова А. Х. — кандидат исторических наук, доцент Казанского государственного университета.
34 Шамов Г. Ф. — кандидат исторических наук, доцент. В 1965 — 1970 гг. — заведующий кафедрой истории СССР Казанского госу-

дарственного университета.
35 Балакина Нина — аспирантка И. М. Ионенко.
36 Осипова Т. В. — ведущий научный сотрудник Института истории АН СССР.
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Про меня написал: «От Февраля к Октябрю лучше 
других напишет Ионенко И. М.».

Тебя ввели в состав редколлегии 2-го тома. Это 
хорошо. Пишите.

Ив. Ионенко.

Казань, 17 декабря 78 г.
Воскресенье

Дорогой Петя!
Наша семья горячо поздравляет тебя с сыном Ни-

колаем. Надя выше всяких похвал: и сын, и диссерта-
ция! Это ли не героизм в нашей будничной жизни?

Желаю и мальчику, и маме крепкого здоровья, 
остальное приложится. А как Катя адаптируется?

Теперь по поводу поставленных, в твоем необыч-
ным письме, вопросов.

У Басина С. Г. положение архитрудное. Советую 
ничего не делать. А в июне пленум ВАК будет сокра-
щать число советов и в первую очередь тех, которым 
«делать нечего». Поэтому он не только хотел бы помочь 
мне, но и внести лепту в те основания, которые опре-
делят усилия куйбышевцев сохранить Совет.

Возможно, мы будем просить за Попова и Жигал-
ко37. Но это не раньше второй половины апреля — 
июня будущего года.

К идее подготовки сборника «Поволжская деревня 
в Октябрьской революции» отношусь вполне положи-
тельно. Готов хоть сейчас принять участие, как говорят 
в любом качестве.

Когда же я получу «Сборник…» со своей статьей 
и вашу книгу? У нас все по-прежнему. Наш универси-

тет проверяет комиссия. Так что людей занимают 
«гадания» под Новый год. Ходят упорные «слухи» 
о смене ректора.

Я стараюсь не интересоваться всем этим, полагая, 
что нет смысла занимать себя тем, на что ты не мо-
жешь оказать воздействие.

Недавно провели в университете хорошую конфе-
ренцию по «Целине» Л. И. Брежнева. Я сделал общий 
доклад, а потом выступили целинники (бывшие сту-
денты 50 — начала 60-х гг. и один из поэтов, тоже 
целинник).

Прошло живо и с большой пользой. Вел конферен-
цию зам. секретаря партбюро университета И. Р. Та-
гиров. Кстати, сейчас он в Саратове с рефератом своей 
докторской диссертации.

В Саранске мы мало поговорили. Общее впечатле-
ние хорошее.

Г. Н. Вульфсон в больнице около месяца. Пропадал 
голос, теперь стало лучше, наверное, к Новому году 
выйдет на работу.

Работы много, хватило бы на троих. Это не то, что 
у вас, у моего приятеля Ефрема Медведева. На кафе-
дре сейчас 19 преподавателей и сотрудников, 20 
преподавателей- почасовиков, 11 аспирантов и с фев-
раля группа ФПК. Сам веду семинары, занятия сверх 
нагрузки.

Не занятыми остаются около 3.000 часов. Трудно-
сти большие и преодолеть их в ближайшие 1 — 2 года 
вряд ли удастся.

Как Володя? Почему он такой ленивый? Хоть бы 
раз в полгода написал.

Привет коллегам, в том числе и вашему декану 
[Г. А. Широкову], с которым я познакомился в октябре 
в Москве.

Ваш Козенко38 будет у нас оппонировать в феврале.
Пиши чаще. С Новым годом!

Ив. Ионенко.
P. S. Сергей [Ионенко] — ассистент, ведет занятия 

на потоке. Подал заявление с просьбой принять кан-
дидатом в члены КПСС. Работу отложили до января. 
С публикацией у него плохо. Вряд ли удастся в 79 г. 
выйти на защиту.

                                                     
ноябрь 1979 г.

Дорогой Петр Серафимович!
Сердечно поздравляю Надю с утверждением в уче-

ной степени к. и. н. Теперь берегите здоровье, подни-
майте детей и в меру сил продолжайте НИР. Конечно, 
надо тебе выходить на старшего научного сотрудника 
и подготовить монографию по краеведению. Это долж-
но быть комплексное исследование в рамках большого 
Волжско- Уральского региона.

И. М. Ионенко. Казань, 1982 г. 
I. M. Ionenko. Kazan, 1982

37 Попов, Жигалко Л. Г. — аспиранты И. М. Ионенко.
38 Козенко Б. Д. — доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой всеобщей истории Куйбышевского государственного 

университета.
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Постарайтесь составить конспект- гипотезу и при-
езжай дня на два к нам.

Хорошо, что сборник статей выходит. Правда я оза-
бочен тем, что не видел его, а времени прошло много, 
хоть бы кое-что добавить с ссылками на новейшие 
исследования. Очень хотелось бы увидеть книжку по 
историографии Октября.

В конце мая я принимал участие в историографи-
ческой конференции в Калининградском университете. 
Там шел интересный доклад о региональной историо-
графии. Многое еще не ясно, но надо думать, так как 
региональная историография за последнее время яви-
лась исторической редкостью, особенно в националь-
ных республиках.

В. В. Мавродин39 болен и вряд ли возьмет на себя 
обязанность по научному руководству твоей стажиров-
ки. Надо решать вопрос по-иному (Москва, Казань или 
Саратов?).

Л. Г. Жигалко выслала вам автореферат. Защита 
у нее 4 октября. Очень прошу дать отзыв срочно, что-
бы мы получили до 4.10.

Как устроился Володя? Что нового на вашей кафе-
дре? Л. В. Храмков будет у нас оппонентом по двум 
диссертациям.

А. Л. Литвин ушел из пед[агогического] ин[ститу]- 
та. Рассказывает, что ректор беседовал с ним 3 мину-
ты. А. Л. в связи с этим говорит, что проработал 
в пед[агогическом] ин[ститу]те 16 лет и 3 минуты. Те-
перь он зав. кафедрой научного коммунизма в КХТИ 
им. С. М. Кирова. В жизни утвердился прочно.

У нас пока по-старому. За 11 и 12 сентября провел 
четыре защиты канд[идатских] диссертаций. Шесть 
диссертаций надо бы в январе пропустить через кафе-
дру, а четыре идут на защиту в октябре — декабре 
месяцах (это большая и общественная работа — пока 
остается общественной работой).

Предпринимаю попытки разгружаться от всяких 
других обязанностей, но это не просто и легко сделать.

На днях получил приказ из Минобра СССР. Там 
образован впервые научно- исследовательский Совет по 
высшему историческому образованию. Его возглавляет 
солидный Президиум, главным образом москвичи. Но 
и я удостоен чести быть членом Президиума.

Созданы также комиссии. В комиссии по истории 
СССР — от Поволжья — Герасименко Г. А.

Было ли лучше, если бы его в Президиум, а меня 
в комиссию. Предстоит нашему Совету большая рабо-
та по новым учебным пособиям и программам. Это 
значит увеличится число выездов в М[оскву].

У нас идет подготовка в 175-летию КТУ без особо-
го шума. Вчера новый ректор А. И. Коновалов уехал 
в Вильнюс на празднование 400-летия университета. 
Судя по всему, праздник там будет яркий, большой…

Завершился дачный сезон. Нынче было много по-
мидор и малины.

И. Р. Тагиров готовится к отъезду в С[аратов] на 
защиту. Может быть, поеду с ним и я.

Прочел повесть Святослава Соколова — «Диссер-
тация»40. Непременно прочитайте (особенно интересно 
будет для старших — Е. И. [Медведева], С.  Г. [Басина] 
и др.). Автор ставит интересные вопросы и впервые 
рассказывает об отношениях между историками СССР 
в Поволжском университете. Конечно, есть в повести 
отдельные недостатки — а где и у кого их нет?

Еще раз поздравляю Надю с Победой и желаю 
всем вам хорошей жизни.

Ваш Ив. Ионенко.

Казань, 14 января 1982 г.
Дорогой Петр Серафимович!

1) 12 января договорился с И. И. Минцем о его при-
езде на нашу юбилейную конференцию в период меж-
ду 16 — 21 мая с/г. По-видимому, с ним приедут Ко-
раблев и Миллер. Один из них выступит с небольшим 
докладом.

Расширенное заседание бюро (или малая конфе-
ренция) должна быть посвящена 20-летию Саратовской 
конференции 1962 г., предопределившей рождение 
Поволжской секции Совета.

Иногородняя — 10 — 15 чел., не более. Тексты по-
требуй к 15 апреля. Доклады сократить до минимума.

Немедленно сообщи проект программы. До февра-
ля надо отправить на имя Минца И. И. бумагу об этой 
конференции за подписью Е. И. Медведева и твоей.

2) О сборнике к весне 1983 г. надо решить вопрос 
окончательно. Тексты обсудить в мае и определить 
спец. редколлегию (в Саратове?).

3) Говорил о твоей работе Минцу И. И., учен[ому] 
секретарю Гаврилову, Индовой Е. И. Благожелатель-
ная поддержка будет.

26-го уезжаю опять в М[оскву] и переговорю с Ан-
фимовым А. М.

4) Передай просьбу Храмкову Л. В., чтобы он ока-
зал помощь на всех уровнях по организации майской 
встречи.

Жду ответа, обнимаю.
Ив. Ионенко.

Казань, 27 января 1984 г.
Дорогой Петр Серафимович!

Посылаю инструктивную часть обращения к бюро 
Поволжской секции акад[емика] Минца И. И. Прошу 
ускорить выполнение задания. Срок отправки в Мо-
скву — май месяц, а это значит, что в Казань надо 
отправить в первой декаде месяца.

За вами — Сызрань, Пенза, Ульяновск, Куйбышев.

39 Мавродин В. В. — доктор исторических наук, профессор, декан исторического факультета Ленинградского государственного уни-
верситета. 

40 Соколов С. А. Диссертация: повесть. Саратов, 1979. 160 с.
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Нижняя Волга — за Соколовым. Ему отправил 
аналогичное письмо. 4 февраля уезжаю в Москву на 
заседание научного Совета: отчет и план на 1984 г. 
и предварительное обсуждение задания по написанию 
многотомной истории интервенции в Советскую Россию 
(1918 — 1920). За нами, вероятно, — белочехи, казаче-
ство, Колчаковщина. Дело затевается новое и трудное, 
по возвращении напишу.

Итак, за работу! 
Желаю успеха.

Крепко обнимаю,
И. Ионенко.

Обращение Научного совета 
к бюро Поволжской секции

В связи с приближением срока присылки данных 
для научно- справочного атласа «Великий Октябрь» мы 
начали получать материалы от некоторых местных 
секций.

Анализ материалов показывает, что в них отсут-
ствует ряд сведений, необходимых для отображения 
на картах атласа. Просим Вас при подготовке матери-
алов учесть следующие пожелания:

1. Указывая хронологию событий, не ограничивать-
ся периодом, например, март — июнь 1917 г. или 
март — октябрь 1917 г., а указывать более точные даты, 
хотя бы в пределах месяцев.

В частности, важно получить данные о революци-
онных выступлениях во время политических кризисов 
1917 г.: апрельского, июньского, июльского; о нараста-
нии революционного движения в сентябре — октябре 
1917 г.; о районах наиболее интенсивного рабочего дви-
жения, крестьянских восстаний, национально- 
освободительного движения.

2. Крайне важно отразить на картах проблемы 
усиления влияния большевиков в период подготовки 
социалистической революции:

— в рабочих и солдатских Советах;
— профсоюзах;
— фабзавкомах;
— солдатских комитетах;
— крестьянских Советах;
— городских думах и т. д.
Это можно достигнуть, показывая степень влияния 

большевиков в разное влияние.
3. Желательно получить подробные данные о Со-

ветах, принявших большевистский лозунг «Вся власть 
Советам», и Советах, ставших фактическими органами 
власти; о событиях, связанных с установлением Совет-
ской власти (вооруженным и мирным путем) в макси-
мально возможном числе пунктов.

4. При указании места того или иного события не 
ограничиваться указанием крупных районов: Донбасс, 
Урал и т. п., а называть конкретные населенные пун-
кты, уезды, губернии и области.

5. Обратить особое внимание на хозяйственное 
строительство: в промышленности, сельском хозяйстве 

(включая вопросы создания первых коллективных 
хозяйств), транспорте.

Образование фабзавкомов и установление рабочего 
контроля над производством. Национализация пред-
приятий и т. д.

Пункты массового участия трудящихся во Всерос-
сийском первомайском субботнике 1920 г.

6. Мероприятия в области культуры:
— ликвидация неграмотности,
— открытие театров,
— монументальная пропаганда (закладка и уста-

новление памятников) и т. д.
7. Солдатское движение в его динамике может быть 

показано в атласе только в том случае, если присыла-
емые материалы будут содержать не только указание 
на место и время солдатских выступлений, но и на 
количество солдат, принимавших в них участие. Осо-
бенно желательны подобные данные, если одно место 
(один район) было местом нескольких выступлений.

8. Для показа выступлений сил контрреволюции 
после июльских дней 1917 г. необходимы данные о ме-
стах и формах контрреволюционных проявлений (аре-
сты большевиков и их сторонников, разгромы больше-
вистских газет или других органов демократической 
печати, расстрелы солдат на фронте и т. п.).

9. Для показа процесса распада буржуазных и мел-
кобуржуазных партий желательно получить данные, 
свидетельствующие о сокращении численности и по-
следующей ликвидации (или самоликвидации) их 
местных организаций.

И. М. Ионенко. Москва, 1983 г. 

I. M. Ionenko. Moscow, 1983
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Казань, 24 января 1985 г.
Дорогой Петр Серафимович!

1. Посылаю на память свое выступление и прошу 
его прочитать с пристрастием и незамедлительно со-
общить о впечатлении.

2. Внимательно просмотри отчет и план и высылай 
замечания и пожелания.

3. Не будь безучастен к работе Ларисы Краевой41.
4. Сообщи о работе и встречах в Москве.
5. Каково отношение к рецензии на мои книги Мил-

лера? (см. журнал «Вопросы истории» ¹ 12 за 84-ый).
6. Когда появится сборник статей? Нам высылай 

10 экз[емпляров] наложенным платежом.
P. S. И. Р. Тагиров лег на нелегкую операцию. 

В больнице лежат Литвин (сердце) и Усманов42 (желу-
док). Я пока на ногах, чуть не каждый день выступаю, 
а дома пишу, пишу… Небывалая духовная жажда 
и неуемное стремление быть на защите, на охране 
духовной среды.

Твой Ионенко.

Казань, 2 февраля 1985 г.
Дорогой Петя!

Спасибо за ответы на мои 6 вопросов.
1) Планируй расширенное заседание бюро Совета 

Поволжской секции:

а) вызывайте В. В. Похлебкина (через Храмко-
ва Л. В.);

б) я вызываю Скрабова из Свердловска;
в) из Казани: Тагиров, Литвин и я.
Ваши: по возможности, все занимающиеся Ок-

тябрьской революцией и Гражданской вой ной.
Повестка дня:
1) Отчет и план на XII пятилетку.
2) О кооптировании в члены бюро Точеного43 и Ва-

ськина44.
3) Разное.
Вторая часть заседания посвящается памяти 

Е. И. Мед ведева. Выступают — проф[ессор] Храм-
ков Л. В. — «Ученый — человек — коммунист», про-
ф[ессор] Литвин — о вкладе в историю Гражданской 
вой ны (по 15 минут).

Можно два-три воспоминания учеников (по 5 ми-
нут).

Все заседание протоколируется. Затем редакция 
Вами и печатается на машинке в 4 экз.

Передай Надежде — она твой первый помощник.
До встречи,

Ив. Ионенко.
P. S. Программу канд[идатского] экзамена на засе-

дании передай мне при встрече.

Участники (И. М. Ионенко 
пятый слева) Всесоюзной 
научной студенческой 
конференции 
по общественным 
наукам. 
Ленинград, 1980 г.

Participants (I. M. Ionenko, 
fifth from the left) 
All-Union Scientific 
Student Conference 
on Social Sciences. 
Leningrad, 1980

41 Краева Лариса — аспирантка И. М. Ионенко.
42 Усманов — доктор исторических наук, профессор Казанского государственного университета.
43 Точеный Д. С. — доктор исторических наук, профессор Ульяновского государственного университета.
44 Васькин В. В. — кандидат исторических наук, доцент Саратовского государственного университета.
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12.02.1985.
Дорогой Петр Серафимович!

Посылаю отзыв на реферат Ольги Курсеевой45. Его 
прочтение стимулировало размышление над сосредо-
точением «главных сил» секции в области аграрных 
отношений и революционной борьбы крестьянства.

Пожалуй, правы коллеги из Научного совета, пред-
лагая нам занять ведущее место в союзе по аграрно- 
крестьянской проблематике.

Предлагаю провести 1 или 2 марта не просто расши-
ренное заседание бюро, а симпозиум с докладами-сооб-
щениями: Ионенко И. М. — о задачах на XII пятилетку 
(и к 70-летию Октября), Кабытов П. С. — обоснование 
конкретных тем и сюжетов, Литвин — по коллектив-
ному труду, интервенции…

В обсуждении должны выступить Басин С. Г., Точе-
ный, Кабытова, Семьянинов46 и еще два-три молодых.

Если поедет И. Р. Тагиров, он выступит по на-
ционально- освободительному движению.

Итак, проводим своей работой Симпозиум.
Разумеется, уровень организации определяешь 

и обеспечиваешь ты. Верю, что справишься.
Позвони Седову А. В.47, пусть приедет. Это очень 

важно.
До встречи, Ионенко.

 Весна 1985 г.
Дорогой Петя!

Только что перенес тяжелую операцию гортани. 
С трудом поднялся. Говорить пока нельзя.

К сожалению, не смог в связи с этим повстречаться 
с учеными АН, о которых мы писали в данной книжке.

Посылаю подарочный, улучшенный вариант. Эк-
земпляры в твердом переплете вручали на выездной 
сессии АН вчера и сегодня.

Приеду в Тулу на XI Всесоюзный Совет, посвящен-
ный 40-летию Победы. Разговаривали с Миллером. Они 
проводили в Орле симпозиум.

От нас должны поехать Тагиров и Литвин, но Та-
гиров не поехал.

Миллер обещал обговорить там подготовку к кон-
ференции 86 г. в Казани.

Мы должны осенью собраться в Ульяновске, на 
расширенное заседание бюро. Сообщи свои соображе-
ния.

Ионенко.
P. S. Наилучшие пожелания Наде и детям.

45 Курсеева Ольга — аспирантка П. С. Кабытова.
46 Семьянинов — доктор исторических наук, заведующий кафедрой истории Куйбышевского института культуры.
47 Седов А. В. — доктор исторических наук, профессор Горьковского государственного университета.
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Abstraсt
The article presents the letters of the Honored Worker of the Tatar ASSR, Doctor of Historical Sciences, Professor, Head of 

the Department of History of the USSR of the Kazan State University named after V. I. Ulyanov-Lenin Ivan Mikhailovich 
Ionenko to his student P. S. Kabytov. They contain rich historical information about the multifaceted activities of the Kazan 
historian — information about the initiation of I. M. Ionenko as one of the heads of the Volga section of the Scientific Council of 
the USSR Academy of Sciences on the complex problem “The Great October Socialist Revolution”, holding regional scientific 
conferences in the university centers of the Volga region — Kazan, Ulyanovsk, Kuibyshev and Volgograd; his participation in 
the establishment of the Middle Volga Association of Agricultural Historians and in holding scientific conferences in Yoshkar-
Ola, Saransk, Cheboksary and Kazan; the role of the scholar in the preparation of collective monographs and the formation of 
a scientific school of historians specializing in the history of the Great Russian Revolution, the Great Patriotic War and the 
agrarian history of Russia. From the letters, you can find out what the relationship between Soviet scientists was, which allows 
you to reconstruct the moral atmosphere of the regional university scientific community in the 70s — 80s of the twentieth 
century.
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